

Pierre Yves Delcourt, Président de la FSU section romande

Discours introductif

Mesdames, Messieurs, chères/chers collègues,

J'ai le plaisir de vous accueillir à cette journée conférence organisée par FSU CEAT soutenue par l'Office fédéral du développement territorial.

Depuis le début des années 2000, les villes et agglomérations vivent une mutation rapide. La tertiarisation de l'économie et la demande de nouveaux logements s'accompagnent d'une volonté politique de densifier et de requalifier le territoire. Cette mutation a de quoi réjouir les urbanistes qui depuis des décennies prônent le développement des villes et le frein à l'étalement urbain. Toutefois, les choses ne sont pas si simples et si vertueuses qu'il y paraît. Cette mutation engendre des effets négatifs parmi lesquelles une pression sur les prix du foncier et sur les activités industrielles et artisanales invitées à quitter le centre des agglomérations.

Il y a manifestement un malaise, une contradiction : d'un côté, les politiques d'aménagement du territoire prônent la mixité sociale et fonctionnelle, de l'autre les mêmes politiques, ou en absence d'action publique ciblée, les forces du marché favorisent de fait une ségrégation spatiale, sociale et fonctionnelle, au cœur des agglomérations d'une part, et en dehors des agglomérations d'autre part.

Le malaise porte aussi sur le regard des acteurs, focalisé justement sur le centre des agglomérations. Sommes-nous en train de devenir myopes ? Que se passe-t-il en marge et en dehors des agglomérations ? Comment s'organisent les activités productives ? Quelle qualité urbaine produisent-elles ? Quels sont les impacts de ces délocalisations sur la mobilité résidentielle, sur la structure sociale ?

En organisant cette journée-conférence, la FSU et la CEAT ont voulu ouvrir le débat sur ces questions, sans a priori et sans tabou. Nous avons voulu donner la parole à des responsables politiques, des spécialistes (sociologues, économistes,

géographes), urbanistes, chefs d'entreprise et artistes pour qu'ils nous livrent leur analyse, leur témoignage, la direction de leur action.

Je vous souhaite une excellente journée et des échanges fructueux.